

# Vía Crucis de 2017

**INTRODUCCIÓN:** El vía crucis es una experiencia espiritual que nos invita a recordar nuestra condición de creyentes en camino, de peregrinos solidarios del dolor, y no de meros viajeros o turistas. Es un camino que nos lleva a lugares, memorias y realidades a los que preferiríamos no ir, o en los que preferiríamos no pensar. Recorriéndolo con Jesús que hoy sigue sufriendo en tantas hermanas y hermanos nuestros, sentimos el dolor, la soledad y el sufrimiento de todos ellos, y nos animamos a cuidarlos con profunda empatía.

La reflexión de este año 2017 se basa sobre el Mensaje del Papa Francisco para la Jornada Mundial de la Paz, titulado: La no violencia: un estilo de política para la paz, en el que observa una vez más que “estamos lamentablemente ante una terrible guerra mundial por partes”, o ante la tercera guerra mundial “en cuotas.” Su mensaje es de que la no violencia activa es el único camino seguro para la paz: “La violencia no es la solución para nuestro mundo fragmentado”, dice, y nos pide ir más allá de la consideración superficial de los conflictos, para mirar a los otros en su “dignidad más profunda” y “hacer de la no violencia activa nuestro estilo de vida”. “Quien acoge la Buena Noticia de Jesús reconoce su propia violencia y se deja curar por la misericordia de Dios, convirtiéndose a su vez en instrumento de reconciliación”.

Al recorrer los distintos lugares y monumentos que recuerdan hechos históricos de personas que nos precedieron, recordemos que un seguidor de Cristo no puede desear liberarse de la cruz, que es el símbolo no violento del amor, ya que fue elegido expresamente para ser discípulo de Jesucristo, el amor no violento.

**PRIMERA ESTACIÓN:** Jesús es condenado a muerte

---

L: Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos: Que por tu santa cruz redimiste al mundo.**

**Stazione Ostiense** – Esta estación fue construida por Mussolini para recibir a Hitler en Roma en 1942. Recordamos a los dictadores y las dictaduras del pasado y, lo que es más importante, las que existen hoy, así como la crueldad, el caos y los sufrimientos que están provocando en sus pueblos y en el mundo.

**Texto bíblico:** Mientras todavía hablaba, vino Judas, uno de los doce, y con él mucha gente con espadas y palos, de parte de los principales sacerdotes y de los ancianos del pueblo. Y el que le entregaba les había dado señal, diciendo: Al que yo besare, ése es; prendedle. Y en seguida se acercó a Jesús y dijo: ¡Salve, Maestro! Y le besó. Y Jesús le dijo: Amigo, ¿a qué vienes? Entonces se acercaron y echaron mano a Jesús, y le prendieron. Pero uno de los que estaban con Jesús, extendiendo la mano, sacó su espada, e hiriendo a un siervo del sumo sacerdote, le quitó la oreja. Entonces Jesús le dijo: Vuelve tu espada a su lugar; porque todos los que tomen espada, a espada perecerán” (Mt 26, 47-52)

**Reflexión:** También Jesús vivió en tiempos de violencia. Él enseñó que el verdadero campo de batalla, en el que se enfrentan la violencia y la paz, es el corazón humano: «Porque de dentro, del corazón del hombre, salen los pensamientos perversos» (Mc 7,21). Pero el mensaje de Cristo, ante esta realidad, ofrece una respuesta radicalmente positiva: él predicó incansablemente el amor incondicional de Dios que acoge y perdona, y enseñó a sus discípulos a amar a los enemigos (cf. Mt 5,44) y a poner la otra mejilla (cf. Mt 5,39). Cuando impidió que la adúltera fuera lapidada por sus acusadores (cf. Jn 8,1-11) y cuando, la noche antes de morir, dijo a Pedro que envainara la espada (cf. Mt 26,52), Jesús trazó el camino de la no violencia. (Mensaje del Papa Francisco para la Jornada Mundial de la Paz de 2017, n.3)

**Oremos:** Dios de bondad, deseamos la paz para cada hombre y mujer, para cada niño y cada niña, a la vez que rezamos para que la imagen y semejanza de Dios en cada persona nos permita reconocernos mutuamente como dones sagrados dotados de una inmensa dignidad. Especialmente en las situaciones de conflicto, haz que respetemos su «dignidad más profunda» y hagamos de la no violencia activa nuestro estilo de vida. Amén. (Mensaje del Papa Francisco para la Jornada Mundial de la Paz de 2017, n.1)

**Antífona cantada:** Danos, Señor, un corazón nuevo. Derrama en nosotros un Espíritu nuevo

**SEGUNDA ESTACIÓN:** Jesús es cargado con la cruz

---

L: Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos: Que por tu santa cruz redimiste al mundo.**

**Piazzale Ostiense**– El Monumento erigido en 1995, cincuentenario de la memoria de las víctimas del nazifascismo, recuerda las cinco clases de personas que fueron discriminadas y condenadas a ser deportadas a los campos de concentración: homosexuales, inmigrantes, gitanos, judíos y adversarios políticos.

**Texto bíblico:** "Y llamando a la gente y a sus discípulos, les dijo: Si alguno quiere venir en pos de mí, niéguese a sí mismo, y tome su cruz, y sígame." (Mc 8,34)

**Reflexión:** San Francisco de Asís decía: "Si existen hombres que excluyen a cualquiera de las criaturas de Dios del amparo de la compasión y la misericordia, existirán hombres que tratarán a sus hermanos de la misma manera". Vivimos en la era de la diversidad. Estamos rodeados de personas de diferentes nacionalidades, culturas, valores y religiones, que hablan idiomas diferentes. Seamos testigos de la compasión y la misericordia, no de la exclusión y la indiferencia. Tomemos nuestra cruz, en la que se encuentra la salvación de la humanidad.

**Oremos:** Dios de bondad, Tú nos has invitado a tomar nuestra cruz y a seguirte. Abre nuestro corazón a las hermanas y hermanos de diferentes culturas, orientaciones, razas, religiones, creencias y países. Danos la fuerza para llevar la cruz como testimonio de tu amor.

**Antífona cantada:** Danos, Señor, un corazón nuevo. Derrama en nosotros un Espíritu nuevo

**TERCERA ESTACIÓN: Jesús cae por primera vez**

---

L: Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos: Que por tu santa cruz redimiste al mundo.**

**Las murallas aurelianas (Mura Aureliane):** Las murallas aurelianas (*Mura Aureliane*) fueron construidas entre los años 271 y 275 antes de Cristo, durante el reinado de los Emperadores Aureliano y Probo. Sucedieron a la anterior muralla serviana construida durante el siglo IV antes de Cristo. Las murallas rodeaban las siete colinas de Roma y el Campo Marcio y, en la margen derecha del río Tíber, el distrito de Trastevere. El círculo completo tenía una superficie de 1.400 hectáreas. La muralla fue construida para proteger la ciudad contra la violencia extranjera.

**Texto bíblico:** "Él fue traspasado por nuestras rebeliones, y molido por nuestras iniquidades; sobre él recayó el castigo, precio de nuestra paz, y gracias a sus heridas fuimos sanados" (Is 53,5).

**Reflexión 1:** A lo largo del lento y último tramo de su misión, Jesús sucumbe bajo el peso de las consecuencias de sus opciones. Todas las cargas pesadas de la debilidad humana que, en momentos de temor y dolor, son capaces de traicionar y condenar, pesan sobre sus hombros y lo hacen caer. Está hecho con el material del que está hecho todo ser humano. Con la tierra de la que todo ser humano está hecho para vivir como hermana y como hermano. Pero que es la misma tierra con la que levantamos muros, que aparentemente sirven para proteger, pero de hecho terminan alimentando el egoísmo, la división, el orgullo, la separación, los prejuicios y las muertes.

**Reflexión 2:** Cuando los seres humanos se sienten inseguros, tienden a levantar muros. A diferencia de Jesús que se transformó en un puente entre Dios y nosotros. Cuando tenemos miedo a otros seres humanos, se viene abajo el proyecto que Jesús nos reserva. El Papa Francisco invita a menudo a "no crear muros, sino puentes, a no responder al mal con el mal, a vencer el mal con el bien; la ofensa con el perdón".

**Reflexión 3:** Mahatma Gandhi, el gran maestro de la no violencia, experimentó muchas veces en su vida lo que significa tropezar contra los muros sociales que pesan sobre los hombros de las personas y las abruman. En sus luchas contra los prejuicios y las divisiones en la sociedad, siempre defendió la vida y los métodos pacíficos para resolver los problemas. Una vez dijo: "Un hombre que era completamente inocente, se ofreció a sí mismo como un sacrificio por el bien de los demás, incluyendo a sus enemigos, y se convirtió en el pago por el rescate del mundo. Fue un acto perfecto". Y añadió: "Existen muchas causas por las cuales estoy dispuesto a morir, pero no existen causas por las cuales esté dispuesto a matar".

**Oremos:** Señor Jesús, ayúdanos con tu gracia a derrumbar los muros reales e imaginarios creados por nuestros pecados. Danos el valor de ser signos de vida y de esperanza, constructores de puentes y no de muros. Ayúdanos a luchar por la libertad de los hijos e hijas de Dios oprimidos por la injusticia, los prejuicios, las guerras y la corrupción. Haz que, como Mahatma Gandhi y tantos otros, seamos capaces de soñar y de

afirmar el valor del amor con el testimonio de nuestra vida. Amén

*(Con nuestras manos levantadas contra el muro como si quisiéramos derrumbar los muros que creamos en nuestra mente y en nuestro corazón, repitamos tres veces: ¡somos constructores de puentes!)*

#### **CUARTA ESTACIÓN: Jesús encuentra a su madre**

---

L: Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos: Que por tu santa cruz redimiste al mundo.**

**Cementerio militar en las cercanías de Monte Testaccio** – Con gran respeto y tristeza nos detenemos ante la multitud de tumbas de soldados de otros países, de las fuerzas aliadas, que vinieron a defender la ciudad de Roma durante la Segunda Guerra Mundial. La guerra es siempre una tragedia, en la que nunca hay verdaderos vencedores, sino solo muertes, sufrimientos, dolor, pérdidas de infraestructuras, tierras y obras culturales. Y en este cementerio están todos aquellos a quienes no se permitió tener una sepultura católica.

**Texto bíblico:** “Y los bendijo Simeón, y dijo a su madre María: He aquí, éste está puesto para caída y elevación de muchos en Israel, y para ser señal de contradicción” (Lc 2, 34-35).

**Reflexión:** Martin Luther King dijo, “La no violencia es un arma poderosa y justa. De hecho, es un arma única en la historia, que corta sin herir y ennoblece al hombre que la empuña. Con una respuesta práctica y moral al grito de los pueblos oprimidos que piden justicia, la acción directa no violenta demostró que se podían obtener victorias sin perder guerras”.

**Oremos:** María, madre de Jesús, que hoy caminas codo a codo con nosotros, danos el valor de no apartar nuestra mirada sino de dirigirla hacia la luz y la Verdad que es tu hijo Jesús, que irradia esperanza y unidad. Ayúdanos a conservar la verdad en nuestros corazones, amando a nuestras hermanas y hermanos del universo y manteniéndonos unidos a ellos. Amén

**Antífona cantada:** Danos, Señor, un corazón nuevo. Derrama en nosotros un Espíritu nuevo

#### **QUINTA ESTACIÓN: Jesús es ayudado por el Cireneo a llevar la Cruz**

---

L: Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos: Que por tu santa cruz redimiste al mundo.**

**Iglesia luterana situada frente al cementerio** – Frente a esta iglesia nos acordamos de los sufrimientos causados por la falta de unidad de los cristianos y de las heridas que nos hemos procurado mutuamente con nuestras acusaciones, palabras y juicios.

**Texto bíblico:** “No ruego solo por estos. Ruego también por los que han de creer en mí por el mensaje de ellos, para que todos sean uno. Padre, así como tú estás en mí y yo en ti, permite que ellos también estén en nosotros, para que el mundo crea que tú me has enviado. Yo les he dado la gloria que me diste, para que sean uno, así como nosotros somos uno: yo en ellos y tú en mí. Permite que alcancen la perfección en la unidad, y así el mundo reconozca que tú me enviaste y que los has amado a ellos tal como me has amado a mí” (Jn 17, 20-21)

**Reflexión:** El Papa Francisco nos recuerda que “la no violencia activa es una manera de mostrar verdaderamente cómo, de verdad, la unidad es más importante y fecunda que el conflicto. Todo en el mundo está íntimamente interconectado. Puede suceder que las diferencias generen choques: afrontémoslos de forma constructiva y no violenta, de manera que «las tensiones y los opuestos [puedan] alcanzar una unidad pluriforme que engendra nueva vida», conservando «las virtualidades valiosas de las polaridades en pugna”. *(Mensaje del Papa Francisco para la Jornada Mundial de la Paz de 2017, n.6)*

Ayudarnos mutuamente a llevar la cruz del amor no violento forma parte de los propósitos de la comunidad cristiana, la comunidad de la paz. Amar incondicionalmente, servir sin desear ser servidos, sufrir sin ánimo de represalia, y reconciliarse sin querer dominar.

**Oremos:** Haz que sepamos dar una mano a tantas hermanas y hermanos nuestros que se han cansado y han caído bajo el peso de la cruz del amor no violento. Ayúdanos, Jesús, con tu amor inagotable, porque no siempre logramos amar heroicamente como Tú, simplemente porque en nuestras relaciones con quienes piensan y actúan de manera diferente no sabemos comportarnos como Simón.

**Antífona cantada:** Danos, Señor, un corazón nuevo. Derrama en nosotros un Espíritu nuevo.

#### **SEXTA ESTACIÓN: la Verónica enjuga el rostro de Jesús**

---

L: Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos: Que por tu santa cruz redimiste al mundo.**

**Monte Testaccio:** Esta colina tiene 50 metros de altura y un perímetro de más de 1 kilómetro. Antiguamente era un vertedero donde se depositaban las ánforas (vasos de arcilla) que se usaban para transportar el aceite de oliva procedente de Andalucía. No se podían reciclar, pero las eliminaban en forma sabia y artística. Aquellas generaciones lograron así levantar aquí una hermosa colina. La forma inteligente de tener cuidado de nuestra madre tierra brindará un futuro para las próximas generaciones.

**Texto bíblico:** “[Jesús] comenzó a recorrer las ciudades y aldeas, proclamando y anunciando las buenas nuevas del reino de Dios; con El iban los doce y también algunas mujeres que habían sido sanadas de espíritus malos y de enfermedades: María, llamada Magdalena, de la que habían salido siete demonios; Juana, mujer de Chuza, mayordomo de Herodes (Antipas); Susana y muchas otras que de sus bienes personales contribuían al sostenimiento de ellos” (Lc 8, 2).

**Reflexión 1:** Sobre la tierra, el Papa Francisco dice en *Laudato Si’* n. 2: *“Esta hermana clama por el daño que le provocamos a causa del uso irresponsable y del abuso de los bienes que Dios ha puesto en ella. Hemos crecido pensando que éramos sus propietarios y dominadores, autorizados a expoliarla. La violencia que hay en el corazón humano, herido por el pecado, también se manifiesta en los síntomas de enfermedad que advertimos en el suelo, en el agua, en el aire y en los seres vivientes. Por eso, entre los pobres más abandonados y maltratados, está nuestra oprimida y devastada tierra, que «gime y sufre dolores de parto» (Rm 8,22). Olvidamos que nosotros mismos somos tierra (cf. Gn 2,7). Nuestro propio cuerpo está constituido por los elementos del planeta, su aire es el que nos da el aliento y su agua nos vivifica y restaura”.*

**Reflexión 2:** La Hermana Dorothy Mae Stang, nacida en los Estados Unidos y miembro de la Congregación de las Hermanas de Notre Dame de Namur, fue asesinada en Anapu, una ciudad del estado de Pará, en la cuenca amazónica del Brasil. La Hermana Stang era muy conocida por sus esfuerzos en favor de los pobres y en defensa del medio ambiente, por lo que ya había recibido amenazas de muerte de madereros y terratenientes.

*“Enciendo una vela. Miro a Jesús en la cruz y le pido fuerzas para cargar con el sufrimiento de la gente. No me preocupa mi propia seguridad. Lo importante es la seguridad de la gente. Sé que quieren asesinarme, pero no me voy a ir. Mi lugar está aquí, junto con esta gente, que están siendo constantemente humillados por personas que se consideran a sí mismas llenas de poder. Somos un único pueblo global – una familia. Necesitamos ser pobres con los pobres y recobrar una relación cuidadosa y tierna con la Madre Tierra”.*

**Reflexión 3:** Berta Isabel Cáceres Flores, una activista ambiental hondureña, dirigente indígena y cofundadora y coordinadora del Consejo de Organizaciones Populares e Indígenas de Honduras (COPINH), fue asesinada en su casa por hombres armados, después de años de amenazas contra su vida. Dijo: *“No puedo caminar libremente en mi territorio ni nadar en el río sagrado, y estoy separada de mis hijos a causa de las amenazas. No puedo vivir en paz, siempre estoy pensando que me van a matar o secuestrar. Pero no me voy a ir al exilio. Lucho por los derechos humanos y no abandonaré esta lucha”.*

**Oremos:** “Dios omnipotente, que estás presente en todo el universo y en la más pequeña de tus criaturas, Tú que rodeas con tu ternura todo lo que existe, derrama en nosotros la fuerza de tu amor para que cuidemos la vida y la belleza. Inúndanos de paz, para que vivamos como hermanos y hermanas sin dañar a nadie. Amen”. (*Laudato Si’*)

**Antífona cantada:** Danos, Señor, un corazón nuevo. Derrama en nosotros un Espíritu nuevo.

**SÉPTIMA ESTACIÓN:** Jesús cae por segunda vez

---

L: Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos: Que por tu santa cruz redimiste al mundo.**

**El Antiguo Puerto de Roma:** Este puerto nos recuerda el colonialismo y el despojo que sufrían los pueblos conquistados, dominados, privados de sus recursos, bienes y metales preciosos y, lo que es más horroroso, esclavizados.

**Texto bíblico:** “Entonces se le apareció un ángel del cielo para fortalecerle. Y estando en agonía, oraba más intensamente; y era su sudor como grandes gotas de sangre que caían hasta la tierra” (Lc 22, 44).

**Reflexión 1:** El camino de Jesús se hace largo y difícil. Sus pasos se vuelven lentos, sus fuerzas van

cediendo; siente la fatiga y el peso de la cruz. Y así, las caídas se repiten. En nuestro caminar también nosotros tropezamos con muchas dificultades. Sentimos el peso de la cruz en las formas actuales de explotación: *"Sabemos que la histórica esclavitud transatlántica ha terminado hace más de 200 años. Pero ahora tenemos formas nuevas de esclavitud. La trata de personas es la esclavitud de los tiempos modernos"* (Joy Ngozi Ezeilo, Relatora especial de las Naciones Unidas sobre la trata de personas).

**Reflexión 2:** En Sudáfrica, Desmond Tutu, arzobispo emérito de Ciudad del Cabo y Premio Nobel de la Paz, organizó un movimiento de personas de buena voluntad para luchar contra la esclavitud. Escuchemos algunas de sus palabras: *"Si eres neutral en situaciones de injusticia, has elegido el lado del opresor. Si un elefante tiene su pata sobre el rabo de un ratón y tú dices que eres neutral, el ratón no va a apreciar tu neutralidad"*. El ex Presidente sudafricano Nelson Mandela luchó también por la unión entre los pueblos, y en su lucha por el derecho a la VIDA nos enseñó que juntos y con fe podemos transformar el peso de la cruz en un espacio de VIDA en plenitud. *"Luchar contra la pobreza no es un asunto de caridad, sino de justicia. Como la esclavitud y el apartheid, la pobreza no es natural, es creada por el hombre y puede superarse y erradicarse mediante acciones de los seres humanos. Hay veces que le toca a una generación ser grande. USTEDES pueden ser esa generación. Dejen que florezca su grandeza"*.

**Oremos:** Señor Jesucristo, que por medio de tu muerte y tu resurrección nos has dado una vida nueva, danos la gracia de la conversión. Que podamos aprender la enseñanza de Nelson Mandela cuando decía: *"No me juzgues por mis éxitos, júzgame por las veces que me caí y volví a levantarme"*. Que nuestro corazón esté abierto como el corazón de Dios. Dispuesto a llevar esperanza. A ocuparnos de los demás. A escuchar. A derramar bálsamo sobre todas las heridas. A dar luz a los que viven en tinieblas. A proteger y consolar, hoy, mañana y siempre. Amén.

## **OCTAVA ESTACIÓN:** Jesús consuela a las mujeres de Jerusalén

---

**L:** Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos:** Que por tu santa cruz redimiste al mundo.

**Porta Portese:** Este es el mercado de los domingos, el lugar donde vienen los pobres de Roma y los extranjeros, los que no tienen dinero para comprar en los negocios y centros comerciales. Pensemos en nuestros hábitos consumistas, en nuestras necesidades interminables. Y en tantas personas que trabajan en condiciones insalubres y hasta terribles para producir los productos que nosotros compramos.

**Texto bíblico:** Pero Jesús, volviéndose a ellas, dijo: Hijas de Jerusalén, no lloréis por mí; llorad más bien por vosotras mismas y por vuestros hijos. Porque he aquí, vienen días en que dirán: "Dichosas las estériles, y los vientres que nunca concibieron, y los senos que nunca criaron." Entonces comenzarán a decir a los montes: "caed sobre nosotros"; y a los collados: "cubridnos". Porque si en el árbol verde hacen esto, ¿qué sucederá en el seco?" (Lc 23, 28-31)

Uno de la multitud le dijo: Maestro, dile a mi hermano que divida la herencia conmigo. Pero El le dijo: ¡Hombre! ¿Quién me ha puesto por juez o árbitro sobre vosotros? Y les dijo: Estad atentos y guardaos de toda forma de avaricia; porque aun cuando alguien tenga abundancia, su vida no consiste en sus bienes" (Lc 12, 13-15)

**Reflexión:** "Los gobiernos, el sector privado y la sociedad civil, incluidos los creyentes, tienen que trabajar juntos para establecer un sistema económico mundial justo y colmar la brecha enorme entre ricos y pobres. Un sistema económico justo y estructuras justas que garanticen el acceso a una vida digna a todos los hijos de Dios son poderosos instrumentos no violentos para evitar la violencia y las guerras perennes. Para cumplir el programa establecido por los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas es imprescindible sostenerlos mediante la paz internacional" (Mensaje del Papa Francisco para la JMP de 2017).

**Oración:** Ayúdanos, Señor, en esta Cuaresma a entender la oscuridad en la que vivimos, la oscuridad en la que nos sumergen el querer siempre más y el temor a perder lo que tenemos. Danos la luz de la transformación mientras aguardamos tu resurrección. Danos la victoria que es nuestra verdadera seguridad, la que nos da la libertad. Tu vida nueva nos abraza a todos, nos enriquece a todos, y a todos nos invita a caminar con un comportamiento justo y a relacionarnos con rectitud.

**Antífona cantada:** Danos, Señor, un corazón nuevo. Derrama en nosotros un Espíritu nuevo

**NOVENA ESTACIÓN:** Jesús cae por tercer a vez

**L:** Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos:** Que por tu santa cruz redimiste al mundo.

**Iglesia de San Francesco a Ripa:** Cuando San Francisco visitó este lugar, aquí había una leprosería. Hoy recordamos no solo a los que tienen la lepra sino también a tantas personas que son consideradas los nuevos leprosos, intocables, de hoy: los que viven con el VIH y con el SIDA.

**Texto bíblico:** Y cuando bajó del monte, grandes multitudes le seguían. Y he aquí que se le acercó un leproso y se postró ante Él, diciendo: Señor, si quieres, puedes limpiarme. Y extendiendo Jesús la mano, lo tocó, diciendo: Quiero; sé limpio. Y al instante quedó limpio de su lepra. Entonces Jesús le dijo: Mira, no se lo digas a nadie, sino ve, muéstrate al sacerdote y presenta la ofrenda que ordenó Moisés, para que les sirva de testimonio a ellos” (Mt 8, 1-4).

**Reflexión:** Como San Francisco, la Madre Teresa de Calcuta es “un símbolo, un icono de nuestros tiempos” mediante “la acogida y la defensa de la vida humana, tanto de la no nacida como de la abandonada y descartada [...]. Se ha inclinado sobre las personas desfallecidas, que mueren abandonadas al borde de las calles, reconociendo la dignidad que Dios les había dado; ha hecho sentir su voz a los poderosos de la tierra, para que reconocieran sus culpas ante los crímenes — ¡ante los crímenes!— de la pobreza creada por ellos mismos». Como respuesta —y en esto representa a miles, más aún, a millones de personas—, su misión es salir al encuentro de las víctimas con generosidad y dedicación, tocando y vendando los cuerpos heridos, curando las vidas rotas.” (*Mensaje del Papa Francisco para la JMP de 2017*).

**Oremos:** Dios, Padre y Madre, nada es imposible para ti y nadie está fuera de tu mirada amorosa. En tu Palabra leemos que defiendes la causa de la viuda y del huérfano, que rescatas al débil, al enfermo y al necesitado, y das un hogar al solitario. Te rogamos que estés presente con tu poder en la vida de quienes se sienten abandonados, han quedado huérfanos y desprovistos de todo cuidado. Ayúdales en sus necesidades, según las riquezas de tu gracia y de tu misericordia.

**Antífona cantada:** Danos, Señor, un corazón nuevo. Derrama en nosotros un Espíritu nuevo

**DÉCIMA ESTACIÓN:** Jesús es despojado de sus vestiduras

---

**L:** Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos:** Que por tu santa cruz redimiste al mundo.

**Piazza San Calisto, Trastevere:** Nos reunimos en este espacio, sede de las oficinas del Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral y de *Caritas Internationalis*. Recordemos las palabras del Documento del Sínodo Mundial de 1971, *La justicia en el mundo*: “Si la Iglesia debe dar un testimonio de justicia, ella reconoce que cualquiera que pretenda hablar de justicia a los hombres, debe él mismo ser justo a los ojos de los demás. Por tanto, conviene que nosotros mismos hagamos un examen sobre las maneras de actuar, las posesiones y el estilo de vida, que se dan dentro de la Iglesia misma” (#40).

**Texto bíblico:** “Ustedes son la sal de la tierra. Pero, si la sal se vuelve insípida, ¿cómo recobrará su sabor? Ya no sirve para nada, sino para que la gente la deseche y la pisotee. Ustedes son la luz del mundo. Una ciudad en lo alto de una colina no puede esconderse. Ni se enciende una lámpara para cubrirla con un cajón. Por el contrario, se pone en la repisa para que alumbre a todos los que están en la casa” (Mt 5, 13-15).

**Reflexión:** Los niños y las mujeres refugiadas y migrantes sufren sistemáticamente violencia sexual, explotación, abuso y detención a lo largo de la ruta de migración del Mediterráneo central desde el norte de África a Italia (UNICEF, Informe de 2017). Casi la mitad de las mujeres y los niños y niñas han experimentado abusos sexuales, a menudo en múltiples ocasiones y en sitios diferentes a lo largo de su viaje, con violencia sexual “generalizada y sistemática” en los puestos de control. Además, tres de cada cuatro niños dicen que han sufrido violencia y agresiones a manos de adultos”, incluidos castigos y abusos verbales y psicológicos. “Comprometámonos con nuestra oración y acción a ser personas que aparten de su corazón, de sus palabras y de sus gestos la violencia, y a construir comunidades no violentas, que cuiden de la casa común”. “Nada es imposible si nos dirigimos a Dios con nuestra oración. Todos podemos ser artesanos de la paz”. (*Mensaje del Papa Francisco para la JMP de 2017*).

**Oremos:** Dios nuestro, recordamos a todas las personas que han sufrido y están sufriendo a causa de la incapacidad de la Iglesia de vivir fielmente estas palabras. Rezamos especialmente por los casos de abuso sexual infantil por miembros del clero. Espíritu Santo, consolador de los corazones, sana las heridas de tu pueblo y transforma nuestras rupturas. Danos valor y sabiduría, humildad y gracia, para que podamos actuar con justicia y encontrar en ti la paz. Amén

**Antífona cantada:** *Danos, Señor, un corazón nuevo. Derrama en nosotros un Espíritu nuevo*

**UNDÉCIMA ESTACIÓN:** Jesús es clavado en la cruz

---

**L:** Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos:** **Que por tu santa cruz redimiste al mundo.**

**Santa Maria in Trastevere** – Santa Maria in Trastevere. Este es el lugar de una de las iglesias más antiguas de la ciudad. Alrededor del año 220 el Papa San Calixto I erigió aquí un oratorio, donde existía una Taberna Meritoria, o sea un hogar de descanso para soldados veteranos jubilados. El emperador Septimio Severo había entregado el edificio a los cristianos diciendo, según el *Liber Pontificalis*, a los taberneros que protestaban: “prefiero que pertenezca a los que honran a Dios independientemente de su forma de culto”. Esta primera iglesia cristiana de Roma se construyó cuando la comunidad romana de los cristianos comenzó a crecer y arreciaba la persecución.

**Texto bíblico:** “Tomaron, pues, a Jesús, y ‘el cargando con su cruz, salió al sitio llamado el lugar llamado Calvario, que en Hebreo se llama Gólgota, donde Lo crucificaron, y con él a otros dos, uno a cada lado y Jesús en medio. Pilato redactó también una inscripción y la puso sobre la cruz. Lo escrito era: “Jesús el Nazareno, el Rey de los judíos” (Jn 19, 17-19).

**Reflexión:** En todo el mundo hay muchos creyentes perseguidos, presos, y asesinados por su fe. Y muchas veces, en el nombre de Dios.

El Papa Francisco dijo: “La Iglesia se ha comprometido en el desarrollo de estrategias no violentas para la promoción de la paz en muchos países, implicando incluso a los actores más violentos en un mayor esfuerzo para construir una paz justa y duradera. Este compromiso en favor de las víctimas de la injusticia y de la violencia no es un patrimonio exclusivo de la Iglesia Católica, sino que es propio de muchas tradiciones religiosas, para las que «la compasión y la no violencia son esenciales e indican el camino de la vida». Lo reafirmo con fuerza: «Ninguna religión es terrorista». La violencia es una profanación del nombre de Dios. No nos cansemos nunca de repetirlo: «Nunca se puede usar el nombre de Dios para justificar la violencia. Sólo la paz es santa. Sólo la paz es santa, no la guerra” (Mensaje del Papa Francisco para la Jornada Mundial de la Paz de 2017, no. 4)

**Oremos:** Señor, haz de mí un instrumento de tu paz! Que allí donde haya odio, ponga yo amor; donde haya ofensa, ponga yo perdón; donde haya discordia, ponga yo unión; donde haya error, ponga yo verdad; donde haya duda, ponga yo fe; donde haya desesperación, ponga yo esperanza; donde haya tinieblas, ponga yo luz; donde haya tristeza, ponga yo alegría. ¡Oh, Maestro!, que no busque yo tanto ser consolado como consolar; ser comprendido, como comprender; ser amado, como amar. Porque dando es como se recibe; olvidando, como se encuentra; perdonando, como se es perdonado; muriendo, como se resucita a la vida eterna.

**Antífona cantada:** *Danos, Señor, un corazón nuevo. Derrama en nosotros un Espíritu nuevo*

**DUODÉCIMA ESTACIÓN:** Jesús muere en la cruz

---

**L:** Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos:** **Que por tu santa cruz redimiste al mundo.**

**San Egidio, Trastevere:** En esta casa trabajan muchos laicos y voluntarios que, respondiendo a la invitación de Dios y del prójimo, se dedican con generosidad al servicio de sus hermanas y hermanos de todo el mundo. Hombres y mujeres vienen aquí a enriquecerse espiritualmente para poder enriquecer a sus hermanas y hermanos.

**Texto bíblico:** Y desde la hora sexta hubo tinieblas sobre toda la tierra hasta la hora nona. Cerca de la hora nona, Jesús clamó a gran voz, diciendo: Elí, Elí, ¿llama sabactani? Esto es: Dios mío, Dios mío, ¿por qué me has desamparado? Algunos de los que estaban allí decían, al oírlo: A Elías llama éste. Y al instante, corriendo uno de ellos, tomó una esponja, y la empapó de vinagre, y poniéndola en una caña, le dio a beber. Pero los otros decían: Deja, veamos si viene Elías a librarle. Mas Jesús, habiendo otra vez clamado a gran voz, entregó el espíritu” (Mt 27, 45-50)

**Animador:** Hagamos un momento de silencio para agradecer a Jesús por su sacrificio y el amor a su pueblo (pausa). Ahora, podemos pronunciar el nombre de mártires que dieron su vida por los demás.

**Oremos:** Oh Dios, te damos gracias por tantas personas de todo el mundo que, inspirados por Ti y por tu mensaje, responden a tu invitación de entregarse al servicio de los demás. Te pedimos que les des fuerza y valor en su camino hacia un mundo mejor para todos. Amén.

**Antífona cantada:** *Danos, Señor, un corazón nuevo. Derrama en nosotros un Espíritu nuevo*

**DECIMOTERCERA ESTACIÓN:** Jesús es bajado de la cruz

---

**L:** Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos:** **Que por tu santa cruz redimiste al mundo.**

**Iglesia de Santa Maria della Luce:** Esta es una iglesia antigua de Roma, fundada por Santa Bonosa, y conocida originariamente con el nombre de “San Salvatore in Corte”. El nombre actual de la iglesia se remonta al año 1730, cuando se produjeron milagros relacionados con una imagen pintada en la parte exterior de una casa vecina, de la que emanaba una luz. La imagen fue posteriormente trasladada a la iglesia, que cambió su nombre. A partir de 2003, la iglesia se transformó en sede de la Misión latinoamericana, cuyo objetivo es prestar asistencia a los migrantes de la diócesis de Roma. Aquí queremos hacer memoria de nuestro gran pastor latinoamericano y maestro de la no violencia, Mons. Oscar Romero.

**Texto bíblico:** “Y el centurión que estaba delante de él, viendo que había expirado de esa manera, dijo: Verdaderamente este hombre era Hijo de Dios. Y también estaban algunas mujeres mirando de lejos; entre las cuales estaba María Magdalena, y María la madre de Jacobo el menor y de José, y Salomé” (Mc 15,39).

**Reflexión 1:** Jesús ha muerto. Todos se retiran, pero María se queda porque Jesús está allí. Solo un pequeño grupo de amigos ayuda a bajar su cuerpo de la cruz. Cuando permanecemos al lado de las víctimas de la violencia, estamos proclamando los valores del evangelio. Hoy vemos a nuestro alrededor a muchos que necesitan ser bajados de la cruz del hambre, de la falta de trabajo, de la falta de vivienda y de la violencia. Jesús es el modelo supremo de la no violencia. En la cruz quedó derrotada toda forma de violencia. Monseñor Oscar Romero denunció valientemente las numerosas violaciones de los derechos humanos en El Salvador.

**Reflexión 2:** Escuchemos las palabras del Beato Oscar Romero: *“Debo decirles que como cristiano, no creo en la muerte sin resurrección. Si me matan, resucitaré en el pueblo salvadoreño. Se lo digo sin ninguna jactancia, con la más grande humildad. Como pastor estoy obligado por mandato divino a dar la vida por quienes amo, que son todos los salvadoreños, aun por aquellos que vayan a asesinarme. Si llegaran a cumplirse las amenazas, desde ya ofrezco a Dios mi sangre por la redención y resurrección de El Salvador. El martirio es una gracia que no creo merecer, pero si Dios acepta el sacrificio de mi vida, que mi sangre sea semilla de libertad y la señal de que la esperanza será pronto una realidad. Mi muerte, si es aceptada por Dios, sea por la liberación de mi pueblo y como un testimonio de esperanza en el futuro. Pueden decir, si llegasen a matarme, que perdono y bendigo a quienes lo hagan.”*

**Reflexión 3:** *“No me cansaré de declarar que si queremos realmente que cese la violencia tenemos que eliminar la violencia que está en la raíz de toda violencia: la violencia estructural, la injusticia social, la exclusión de los ciudadanos de la gestión del país, la represión. Todo esto constituye la causa primera y principal, de la que brota lógicamente todo el resto”.*

**Reflexión 4:** Shahbaz Bhatti, era un político pakistaní elegido miembro de la Asamblea Nacional desde 2008. Fue el primer Ministro Federal para los Asuntos de las Minorías desde noviembre de

2008 hasta el día de su asesinato, el 2 de marzo de 2011 en Islamabad. Bhatti, un católico romano, era un crítico declarado de las leyes contra la blasfemia del Pakistán y el único cristiano en el Gabinete . El movimiento Tehrik-i-Talibán Pakistán se adjudicó el asesinato y lo llamó blasfemo. Como él, muchos otros cristianos y personas comprometidas con la promoción de los derechos humanos fueron asesinados en diferentes partes del mundo. Había dicho: *“Este deseo es tan fuerte en mí que me considero privilegiado si en mi esfuerzo de luchar para ayudar a los más necesitados, los pobres, los cristianos perseguidos en Pakistán, Jesús quiere aceptar el sacrificio de mi vida”*.

**Oremos:** Señor Jesús, de ti aprendemos que la esencia de la vida consiste en el amor, que dilata nuestros corazones a la medida del tuyo. Que nuestros corazones sean acogedores como el tuyo. Haz que como María, tu Madre, seamos personas acogedoras de todos los que están caídos. Con ella queremos ayudar a todos los crucificados de hoy a bajar de la cruz. Ayúdanos a repetir con nuestras vidas lo que dijo Monseñor Romero: *“No nos cansemos de predicar el amor; esta es la fuerza que vencerá al mundo. No nos cansemos de predicar el amor. Aunque veamos que las olas de la violencia intentan apagar el fuego del amor cristiano, tengamos la seguridad de que el amor terminará por vencer; no puede ser de otra manera. Amén.*

**Antífona cantada:** Danos, Señor, un corazón nuevo. Derrama en nosotros un Espíritu nuevo

**DECIMOCUARTA ESTACIÓN:** Jesús es colocado en el sepulcro

---

**Hospital Fatebenefratelli, Isla Tiberina:** – Este hospital nos recuerda a los numerosos enfermos de todo el mundo que padecen enfermedades físicas y mentales, y a las personas que mueren en zonas de conflicto y violencia.

**Texto bíblico:** “Cuando Pilato fue informado por el centurión que Jesús había muerto, dio el cuerpo a José, el cual compró una sábana, lo descolgó de la cruz, lo envolvió en la sábana, y lo puso en un sepulcro que estaba cavado en una peña, e hizo rodar una piedra a la entrada del sepulcro” (Mc 15:45-47).

**Reflexión:** El último hospital activo en el este de Aleppoha sido destruido por los bombardeos de noviembre de 2016, a raíz de lo cual quedaron 250.000 residentes sin acceso a servicios médicos. “No creo haber visto en tantos años de actividad cuadros tan terribles de heridos, personas tiradas por el suelo en una sala de emergencia, muertos mezclados con personas vivas”, decía David Nott, un médico con décadas de experiencia en zonas de guerra. Entre los muertos figuraban al menos dos médicos, dijo, y temía que los hospitales que todavía funcionaban no tardarían en cerrar completamente debido a los ataques y a la disminución de suministros.

El Dr. Mutwali Adam formaba parte del equipo de emergencia de Médicos sin Fronteras que trabajaba con el Ministerio de la Salud durante la revuelta de 2013 en la que se desencadenó una grave violencia en Sudán del Sur. Cuando se le preguntó qué lo motivaba para seguir ayudando a los heridos graves de la guerra, dijo: “Me concentro en los pacientes e ignoro lo que ocurre alrededor. No es fácil. Tengo en mis manos la vida de alguien, ante lo cual tengo dos opciones: tratar de salvarle la vida, o abandonarlo a una muerte casi segura. Salvar vidas es la motivación que me mantiene andando. En momentos como estos, me da vueltas en la cabeza un versículo del Corán: “salvar una vida es como salvar la vida de todo el pueblo”.

**Oremos:** Padre del cielo, venimos hoy hasta ti para pedirte que concedas tu sabiduría divina a los médicos y enfermeras que se ocupan de los enfermos y heridos, para que hagan el bien, tomen decisiones acertadas y utilicen su experiencia y formación para obtener los mejores resultados y una pronta recuperación, para que puedan regresar a sus hogares y reencontrarse con sus seres queridos. A veces, al combatir una enfermedad o sanar heridas, los médicos tienen que tomar decisiones difíciles para dar con la solución mejor. Por eso te pedimos que les ayudes en esas decisiones y les des la sabiduría que viene de lo alto, y que es tuya. Te lo pedimos en el nombre precioso del Cordero de Dios, Jesucristo tu Hijo que se hizo hombre, vivió en esta tierra, sanó a los enfermos, sufrió y murió en la cruz. Amén.

**Antífona cantada:** Danos, Señor, un corazón nuevo. Derrama en nosotros un Espíritu nuevo

## **DECIMOQUINTA ESTACIÓN:** Jesús resucita de entre los muertos

---

**L:** Te adoramos, oh Cristo, y te bendecimos

**Todos:** **Que por tu santa cruz redimiste al mundo.**

**San Bartolomeo** – nos detenemos ante esta iglesia, en las que hay seis altares laterales dedicados a los nuevos mártires cristianos del siglo XX, y recordamos cómo la pasión, muerte y Resurrección de Jesús inspira a algunas personas a dar su vida por su pueblo y por el amor de Dios.

**Texto bíblico:** “Y muy de mañana, el primer día de la semana, vienen al sepulcro, ya salido el sol. Y decían entre sí: ¿Quién nos retirará la piedra de la puerta del sepulcro? Y como miraron, ven la piedra ya retirada; y eso que era muy grande. Y entradas en el sepulcro, vieron un joven sentado al lado derecho, vestido con una túnica blanca; y se asustaron. Pero él les dice: No os asustéis: buscáis a Jesús Nazareno, el que fue crucificado; ha resucitado, no está aquí; ved el lugar en donde le pusieron” (Mc 16,2-6).

**Reflección:** En el momento en que Jesús resucitó de los muertos nadie creyó en él. Cuando las mujeres fueron esa primera mañana de Pascua al sepulcro con los ungüentos sólo esperaban ver el cadáver de Jesús. Cuando escucharon las palabras “buscáis a Jesús Nazareno, el que fue crucificado; ha resucitado, no está aquí”, toda su vida cambió radicalmente, para siempre, como también ha de ser para nosotros. Todo lo que en nuestra vida no esté basado en la fe en la resurrección de Jesús y en su mensaje debemos rechazarlo. Una vez encontrada “la perla preciosa”, automáticamente se vende todo lo que es de menor valor para comprarla.

**Oremos:** Dios de la vida, nos alegramos por el don que nos has dado de la vida. Tu hijo Jesús, Camino, Verdad y Vida, nos ha liberado para que tengamos una nueva manera de vivir, hablar, perdonar, amar, y ser. Sigue inspirándonos en este camino de compasión, camino de santidad. Ayúdanos a ver, responder, amar y vivir con justicia, llevando el mensaje del aleluya de la vida resucitada a todos los que encontramos por el camino. Amén.

**Antífona cantada:** Danos, Señor, un corazón nuevo. Derrama en nosotros un Espíritu nuevo.

**ORACIÓN FINAL:** Dios de la paz, gracias por ser tan afable, amable, compasivo y no violento! Ayúdame a ser amable y no violento para con todas las personas que conozco y con quienes me encuentro, y a amar a mi prójimo como a mí mismo. Ayúdame a ser no violento con todas las criaturas y con toda la creación, y a difundir tu paz a todos los seres sensibles, a tu bella creación. Dame un corazón grande como el mundo para que pueda amar a todos, incluso a los que mi nación considera “enemigos”. Abre mi corazón para que ame a todo ser humano como a mi hermana y hermano, para que en adelante pueda practicar tu amor universal no violento.

Ayúdame a estar al servicio de tu reino de paz adhiriendo al movimiento mundial de la no violencia. Hazme un instrumento de tu paz, para que pueda participar en la lucha por abolir la guerra, la pobreza, el hambre, el racismo, el sexismo, las ejecuciones, las armas nucleares, la injusticia sistémica y la destrucción ambiental, y pueda construir tu reino no violento de paz y justicia aquí en la tierra. Bendice el movimiento de la no violencia con tu sabiduría, tu determinación, y tu acción tenaz, para que podamos ver “la justicia que desciende como el agua” y saludar cada día nuevas conquistas de justicia y de paz. En el seguimiento del Jesús no violento por el camino de la paz y del amor, ayúdame a mostrar mi verdadera identidad de hija e hijo tuyo muy amado, para que pueda vivir ahora y siempre al servicio de tu reino de amor y de paz. Amén.  
*(Adaptación de la oración del P. John Dear por la no violencia)*